

ANLAGE 1

Beirat für Baukultur

Beschluss Nr. 1/2018

7. März 2018

Einrichtung einer fachspezifischen Steuerungsgruppe für ein Reformpaket »Orts-, Stadt- und Landschaftsentwicklung«

In den vom Ministerrat am 22. August 2017 beschlossenen Baukulturellen Leitlinien des Bundes¹ hat sich der Bund zu seiner Verantwortung in einer Reihe von baukulturell relevanten Handlungsfeldern mit dazugehörenden Maßnahmen eines Impulsprogramms bekannt. Im Regierungsprogramm 2017–2022 *Zusammen. Für unser Österreich* ist die Umsetzung der Baukulturellen Leitlinien des Bundes verankert. Mit Beschluss des Ministerrates vom 5. Jänner 2018² wurde ein umfassender Reformprozess definiert, der unter anderem die Erarbeitung von konkreten Reformpaketen durch im Bundesministerium für Verfassung, Reformen, Deregulierung und Justiz einzurichtende fachspezifische Steuerungsgruppen umfassen soll.

Als Thema für eines dieser konkreten Reformpakete sollte die Orts-, Stadt- und Landschaftsentwicklung herangezogen werden, da diese

- in besonderer Weise von der Verteilung der Gesetzgebungs- und Vollzugskompetenzen auf allen Ebenen der Verwaltung und einer Vielzahl von relevanten Fachmaterien geprägt ist und
- Fragen des Bodenverbrauchs, der Förderung des Prinzips »Innenentwicklung vor Außenentwicklung« und des Werts des Kulturerbes für die Gesellschaft besonders wichtige und dringende Herausforderungen in Österreich darstellen.

In diesem Zusammenhang sei nicht nur auf die Leitlinien **1 Orts- und Stadtkerne stärken** und **2 Flächen sparsam und qualitätsvoll entwickeln**, sondern auch im Handlungsfeld Bauen, Erneuern und Betreiben auf die Leitlinie **7 Baukulturelles Erbe sorgsam pflegen und zeitgenössisch weiterentwickeln** und im Handlungsfeld Lenkung, Kooperation und Koordination auf die Leitlinien **17 Baukulturell relevante Lenkungsinstrumente ausbauen** und **18 Öffentliche Mittel für das Bauen und Erneuern an Qualitätskriterien binden** hingewiesen.

1 https://www.kunstkultur.bka.gv.at/documents/340047/394470/Baukultur_Leitlinien.pdf/b30c2128-fa63-40df-9211-75a8e1f99c35

2 https://www.bundeskanzleramt.gv.at/documents/131008/602547/2_9_mrv.pdf/9bfdb2f3-05fd-48a7-89c7-8e1eb34a8f0e

Betreffend die zu behandelnden legitischen und finanziellen Maßnahmen sollte insbesondere auch auf Vorarbeiten abgeschlossener und laufender ÖREK-Partnerschaften, wie etwa betreffend Flächensparen, Flächenmanagement und aktive Bodenpolitik (Empfehlung Nr. 56)³ und Stärkung der Stadt- und Ortskerne⁴, aufgebaut werden. Darüber hinaus wären jedenfalls die Strategischen Leitgedanken des Ende 2017 fertiggestellten Dritten Österreichischen Baukulturreports und die Davos²⁰¹⁸ Declaration⁵ zu berücksichtigen.

Der Beirat für Baukultur ersucht daher

- **den Bundesminister für EU, Kunst, Kultur und Medien,**
- **die Bundesministerin für Nachhaltigkeit und Tourismus,**
- **die Bundesministerin für Digitalisierung und Wirtschaftsstandort sowie**
- **den Bundesminister für Verkehr, Innovation und Technologie**

sich beim Bundesminister für Verfassung, Reformen, Deregulierung und Justiz dafür einzusetzen, dass eine fachspezifische Steuerungsgruppe für ein Reformpaket »Orts-, Stadt- und Landschaftsentwicklung« eingerichtet wird.

3 http://www.oerok.gv.at/fileadmin/Bilder/2.Reiter-Raum_u._Region/1.OEREK/OEREK_2011/PS_Flachensparen/OeROK-Empfehlung_56_Flaechensparen_Internet.pdf

4 <http://www.oerok.gv.at/raum-region/oesterreichisches-raumentwicklungskonzept/oerek-2011/oerek-partnerschaften/aktuelle-partnerschaften/staerkung-der-orts-und-stadtkerne.html>

5 https://davosdeclaration2018.ch/media/Davos_Declaration_2018-23.01.2018.pdf

